

NO EQUIVOCARSE

El famoso calzado de Emilio Artavia se encuentra cerca del Banco de Costa Rica al lado de Mr. Laporte.

Ahora se está renovando el surtido por haberse agotado la existencia en las últimas fiestas, y como los materiales se reciben ya directamente del Exterior, se hará una rebaja efectiva para todo calzado, de

¡¡MEDIO COLÓN!!

Sólo aquí se hace el genuino estilo americano, que es la última palabra de la moda y el non plus ultra de comodidad para el pie. Tengo también formas españolas y francesas.—*Se solicitan buenos operarios.*

EMILIO ARTAVIA

Agente en Limón: Mr. F. M. H. Wood.—Wood's Book Store.—En Liberia, Don Rafael Elizondo D.

Cuando falta el Apetito.

Cuando causan repugnancia los manjares, cuando se come más bien por costumbre que por gusto, cuando lo que se come cae como plomo en el estómago, cuando al poco tiempo después de comer vienen las agruras, el embaramiento, náuseas, quizás vómitos ó desagradables eructos, pesadez en el estómago, pesadez en la cabeza, modorra y sueño, palpitación y aun dolor del corazón con inquietud y nerviosidad, entonces es evidente que algo anda mal en el estómago y también es evidente que deben tomarse sin pérdida de tiempo las Pastillas del Dr. Richards, porque esa medicina se prepara precisamente para esa clase de enfermedades. Es seguro que en el vecindario del lector de estas líneas hay quien conozca por experiencia las virtudes medicinales de las



Pastillas del Dr. Richards.

Estas son las pastillas que curan el estómago sin gastarlo; esta es la medicina que cuenta con un propagandista en cada consumidor; esta es la obra maestra de un médico americano.

El sueño para ser reparador ha de ser también tranquilo. Centenares de personas se levantan diariamente de la cama tan cansados y percosos como cuando se retiraron á las once ó doce de la noche con el buen fin de buscar en el sueño el descanso de las rudas faenas del día. Nada induce sueño refrescante, reparador, vitalizador como la buena digestión y asimilación de los alimentos. Todos los dispépticos duermen mal. Todos los dispépticos se levantan de la cama cansados, percosos, mal humorados.

Cuando la mala digestión impide el sueño profundo, el sueño que da vida, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards, medicamento soberano que "se compra pero no se paga con dinero." Miles de dispépticos las toman, miles de boticarios las venden, todos las recomiendan.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DISPENSARY TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

LA REPUBLICA

Diario independiente
Fundado en 1886 por
JUAN V. QUIROS

ADMINISTRADOR,
Octavio García

El mundo al día

(SECCIÓN TELEGRÁFICA EXTERIOR)

Extracto

Días 3, 4 y 5

El Jubileo del Papa

Roma.—Extraordinaria animación é interés ha causado la celebración del 25 aniversario de la coronación de S. S. La población entera presentaba un golpe de vista, á pesar de que llovía, como nunca se había visto. Había gentes de todos los países. Verdadera lucha fue la que hubo para entrar en la catedral. Había tribunas especiales para la familia real, familia del Papa, diplomáticos y la Orden de Caballeros de Malta. Su Santidad ofició sin ninguna fatiga.

New York.—Se ha celebrado una gran misa en la catedral de San Patricio en conmemoración del Jubileo del Papa. El cardenal Gibbons mandó un marconígrama á S. S. desde Baltimore, en que la jerarquía, el clero y los legos le felicitaban.

Roma.—Corre el rumor de que el Papa está grave; pero todo se reduce á un fuerte catarro que le produce un poco de ronquera por lo cual el Dr. Laponi le dijo que tenía que curarse ó le podría venir alguna complicación grave. En vista de esto S. S. ha suspendido las audiencias.

Venezuela.—El general revolucionario Rolando, con 5000 hombres se halla á la vista de Caracas y aguarda al ejército del centro para atacar. Pero informes oficiales del 27 de febrero dicen q' el 11 estaba Rolando á la vista de Caracas, y que el 26 abandonó sus posesiones.

New York.—El correspondiente del Herald en Caracas comunica que el crucero británico *Pallas* entregó las 4 cañoneras apresadas. También noticia que se espera una gran batalla por Coro.

Alemania.—Von Bulow encuentra gran resistencia al proyecto de ley para derogar el *statu quo* contra los jesuitas.

Con el fin de instruir á los tripulantes de la marina mercante alemana, se ha organizado en Hamburgo una sociedad con un fondo de reserva de 300,000 marcos. El Emperador le presta su apoyo.

El *Frankfurter Journal*, periódico más antiguo de Alemania se ha suspendido. Se dice que fué fundado en 1673. La exposición de productos alemanes en San Luis será más grande de lo que se creía.

La idea de la Emperatriz Federica, de establecer una universidad ambulante que visitara las provincias y poblaciones, para que los médicos de estas puedan aprender los últimos adelantos de la medicina y cirugía, se está llevando á cabo.

Austria.—Se permitirá la entrada al país á la ex Princesa de Sajonia, para que dé á luz; cada verano se le permitirá ver á sus hijos y se le pasará una pensión mensual.

Marruecos.—Se ha confirmado la derrota de la fuerza imperial por la del Pretendiente.

Francia.—Ha fallecido en París, el ex presidente del Salvador Dr. Rafael Zaldívar, que estaba en dicha ciudad como Ministro de su país.

Se ha aprobado el proyecto de ley que destina \$ 200,000 anuales para pensiones á mineros de edad que no puedan seguir trabajando.

Italia.—Los príncipes alemanes Federico Guillermo y Estel Federico llegaron á Milán embarcándose enseguida en el yate *Sapphir* para Egipto.

Turquía.—Se están librando muchos encuentros entre macedonios y turcos. Los habitantes, protegen á los revolucionarios.

Estados Unidos.—Ha triunfado la política

de Roosevelt, respecto al aumento de la armada. Se construirán 5 navíos de guerra: 3 de 16,000 y 2 de 13,000 toneladas.

México.—Se han quemado las casas en donde hubieron enfermos de la bubónica en la villa Unión, el pueblo se oponía y hubo necesidad de un escuadrón de caballería para mantener el orden.

Uruguay.—El nuevo Presidente no ha formado aun su gabinete.

Bélgica.—Hoy se publicó el decreto nombrando la comisión que se hará cargo del departamento de este país en la exposición de San Luis.

Arabia.—Fué arrestado un ingeniero que trataba de penetrar en las fortalezas británicas.

Llegaron dos cruceros rusos y se espera el resto de la escuadra que vá para la China.

La doctrina Monroe

Berlin.—A las preguntas hechas al profesor Adolfo Wagner sobre si la doctrina de Monroe era tan obligatoria como ley internacional, aquel contestó: "que la tal doctrina es una vana pretensión q' no cuenta ni con una voluntad energética para apoyarla ni con potencia verdadera para sostenerla". Añade que apenas sería aceptable después de una serie de triunfos: ningún pueblo ni ninguna monarquía la ha proclamado jamás. Ni Inglaterra, ni Rusia, ni el mismo Napoleón tuvo nunca pretensión semejante; ni existe este predominio de Estados Unidos que les dé derecho para ejercerla; y ni geográfica ni históricamente está Sud América unida con los americanos para que puedan justificarse.

A la otra pregunta de qué modo puede ser combatida, contestó el profesor que solamente por las divisiones de la política europea y la falta de solidaridad en los intereses del centro y Oeste de Europa explican el que se tome en consideración pretensión tan vana. Como miembro de la raza germánica—dice—no quiero ver dominados á los latinos porque ellos son necesarios á la civilización del mundo. Lo mismo Italia que Francia y aun España no son tan indispensables como antes lo fueron los pueblos clásicos. Si alguna vez concediéramos el predominio de EE. UU. en América, seríamos dominados nosotros los alemanes por los ingleses en ambos lados del Atlántico y ninguna ventaja se sacaría con la preponderancia de Estados Unidos á Inglaterra, pues nada adelantaría con ella la civilización del mundo; con excepción de algunos adelantos técnicos que otros actos han realizado los Estados Unidos que puedan compararse con los de Italia y Francia! Mi consejo á los pueblos del Centro, Occidente y Mediodía de Europa es que se mantengan unidos contra el Este y el extremo Oeste. Esa es la mejor respuesta á la doctrina de Monroe. El pueblo germánico ha de obrar de acuerdo con los pueblos latinos para que sea efectiva la civilización universal.

INFORMACION GENERAL

1903

SANTORAL

MES DE MARZO TIENE 31 DÍAS

MARTES 10.—Santos Melitón y 40 compañeros mártires. Macario Perigeo lunar á 7-14 p. m.

Hoteles.—Día 7.—Imperial Hotel.—Entró Guillermo Tucco, de Cartago.—Hotel Sacripanti.—Entraron: José M. Moison, de Limón; Sara Roselló y Francisca Mengual, de Puntarenas.

Defunciones.—Días 7 y 8.—No hubieron.

Muebles, bonitos, buenos y baratos.—JOSÉ MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras, No. 531.

Personales.—Se encuentran en esta capital el señor doctor don José Leonard y don Aquileo Echeverría h. —El doctor don Marco A. Soto está mejor de salud.

—En el vapor español que teó hoy en Puerto Limón, pasó el Gral. don Rafael Reyes, personaje importante de Colombia.

—El señor don Leonidas Naranjo sigue mejor.

Una niña que venía con su madre de Aserri, sufrió un ataque el sábado, en la esquina de "La Bicicleta."

Para los Estados Unidos y Europa partirán el Licenciado don Octavio Béche y familia.

Muebles duraderos y baratos.—JOSÉ MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras, No. 531.

Don Manuel Quesada ha sido nombrado Inspector de Escuelas de la provincia de Heredia.

Jefe Político de Atenas se nombró á don Zacarías Sibaja.

Muebles chics y baratos.—JOSÉ MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras, No. 531.

De Limón nos dicen que reciben con mucha irregularidad el periódico. Mucho nos extraña esto, y por lo tanto llamamos la atención del señor Director General de Correos. La misma queja recibimos de Puntarenas.

Muebles bonitos y baratos.—JOSÉ MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras, No. 531.

Esta mañana salieron para Liberia los señores don Diego Chamorro y don Leonidas Briceño. Que lleven feliz viaje.

El Alcoholado Maravilloso es el mejor aromático que se conoce. Sustituye con ventaja al Agua Florida. Con una fricción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neuralgias, etc. etc.

En Puntarenas cayó el premio mayor de la lotería del Asilo Chapuí. Fué el número 3,430, y lo vendió Pedro Alvarez.

Los catarros, los bronquitis, la tos y la ronquera se curan rápidamente con el Jarabe de Taboucoo al Guayacol.

Robo.—En la caseta que hay en el Parque Central, robaron de la chaqueta de uno de los peones, una cartera que contenía cinco colones; además robaron algunos fierros, entre ellos unas tijeras de polar y un cuchillo. Lo curioso del caso es que el robo se cometió en pleno día.

Joven! ¿Te han debilitado los placeres? Pues toma Bandeina.

Paquetes postales.—Siguen estos gastando 10 días para venir de San José á Limón. Vea Sr. Administrador, que de Nueva York á ésta solo gustan 7 días y medio. Las innovaciones son buenas cuando traen mejoras, pero en el presente caso deseamos volver al antiguo, que nos manden pólicas y paquetes y olviden el papellito. Los empleados de esta oficina son honrados y le aseguramos que no se perderá el paquete ni la plata.

UNOS COMERCIANTES

Ancianos! ¿Deseas volver á los días de la juventud? Pues toma Bandeina.

La Junta Directora de trabajos de la Iglesia de Guadalupe, en vista del informe dado por el Ingeniero don Nicolás Chavarría Mora, rinde la más cumplida satisfacción al hábil arquitecto don Francisco Tenca. Nuestras felicitaciones al distinguido artista señor Tenca.

Muebles fuertes y baratos.—JOSÉ MORALES BEJARANO.—Cuesta de Moras, No. 531.

UNA MAGNÍFICA

lámpara de salón (para cañón) y 300 ladrillos nuevos, se venden baratos. Información en esta imprenta.

Se nos dice que en la Fábrica Nacional de Licorea, y en el despacho del tabaco, se les dá preferencia á unas mujeres para que escojan este artículo, con perjuicio de los otros compradores, que tienen que tomar lo malo que ellas dejan. Llamamos la atención al señor Administrador de la Fábrica, para que averigüe si es cierto lo dicho, y en este caso, ponga remedio á esa queja.

Sarampión.—En la calle 16 Norte, hay un caso de esta enfermedad.

LOS LUNES DE "LA REPUBLICA"

LUNATICAS

Hace treinta años

Es preciso haber vivido entonces para escribir después.

Ocupaba en España la Presidencia del Poder Ejecutivo de la República el integérrimo, el profundo pensador don Francisco Pi y Margall. Ardía la nación en continuas luchas: las había en el Norte, Centro y Cataluña contra los carlistas; en las provincias de Valencia, Murcia y Andalucía contra los cantonales; en Cuba contra los separatistas.

Ninguna nación de Europa había conocido la república española: el crédito en suspenso, los motines a la orden del día; se había gastado por completo el prestigio de Figueras y la opinión pública volvía sus ojos ansiosos hacia la colosal inteligencia de Pi y Margall.

En Alcoy reinaba la anarquía, ardían sus fábricas; se aquecaban los establecimientos públicos y la primera autoridad municipal, el alcalde señor Albornoz era asesinado y arrastrado su cadáver por las calles.

Los senadores, los diputados, comisiones de todas clases se dirigían al Presidente pidiéndole actos de energía, de patriotismo, que así se llamaba entonces el carácter, para poner término a aquella situación imposible.

—No tiene importancia—decía el insigne hombre—son rencillas municipales y venegas personales. Además mis principios se oponen a las medidas de rigor—Y sucedió lo que había de suceder. Cayó Pi y le sucedió Salmerón para dejar a su vez el puesto a Castelar que arrojando por la ventana su historia y sus utopías de antes le dijo a España:

—Antes que republicano, español. Salvese España y húndanse los principios. Y España se salvó.

En su hermosa obra titulada *Cuestiones políticas y sociales*, tomo III, página 40, dice el inolvidable Castelar:

Venimos a ejercer el ministerio de la predicación pacífica y legal que creemos saludable en nuestra España.

Al escribir este santo nombre, el corazón se siente movido de orgullo y de aquella gran pasión del patriotismo que ha inspirado tantos y tantos gloriosos sacrificios. La patria nos da desde la sangre que corre por nuestras venas, y la vida que anima nuestro ser, hasta la palabra en que se engrazan nuestras ideas, y el arte en que se alimenta nuestra fantasía. En esta tierra, empapada con tanta sangre de nuestros padres, con tantas lágrimas de nuestras madres, yacen todos los seres que son sagrados en la memoria, y viven todos los seres que son caros al corazón. En medio de nuestras desgracias, más afortunados que los hijos de Polonia y de Venecia, aún tenemos patria. Y es nuestra patria una de esas gloriosas nacionalidades, tan grande en las artes de la guerra como en las artes de la paz, cuyas hazañas han fatigado a la Historia, cuyo imperio ha fatigado a la tierra.

El mundo antiguo sería hoy esclavo del fatalismo musulmán si no lo hubiera salvado el valor de España; el nuevo mundo yacería ignorado en los abismos del Océano si no lo hubiera descubierto el arrojo de España. Esta nación cumplirá aún grandiosos destinos en el mundo. Todas las nacionalidades tienen una idea viva y un carácter propio. Polonia y Hungría han sido las naciones caballerescas del Norte, las dos cruzadas que han servido la causa de la civilización en grandes momentos, inolvidables para el mundo. Alemania ha elaborado todos los elementos de la libertad, desde el sentimiento individual que traían sus tribus; hasta la libertad de la razón humana que han proclamado sus filósofos y sus mártires. Inglaterra es el país que ha enseñado la práctica de la libertad y las relaciones económicas; es la gran nación del positivismo, cuyo único criterio es la experiencia, cuyo único ítem es la Historia. Francia ha sido el tribuno de los pueblos, el verbo de todas las ideas, la nación que se ha sacrificado mil veces por detener o acelerar el movimiento de la humanidad, la cual no se ha apoderado de una idea hasta que Francia la ha infundido en su conciencia. Italia ha sido a un tiempo la señora y la esclava de todos los pueblos, la nación a quien todos los poderosos han creído dominar por

la fuerza, y que los ha dominado a todos por su inspiración.

—Pues bien; este país que habitamos es el glorioso país de la fe y del heroísmo; fe muchas veces en lo imposible; pero fe siempre viva y pura. Por eso ha sido el país de los milagros, el país del descubrimiento y la conquista de América, el país de Lepanto, el país de la guerra de la Independencia, el país único donde la igualdad está hoy en los sentimientos y en las costumbres, el país en que mañana vivirá con más realidad la democracia. Y este país tiene fuera de sí grandes inmensas relaciones de vida que llenar. El Africa está pidiendo a nuestras manos el bautismo de la civilización. La América está pidiendo a nuestra voz y a nuestra palabra que representemos sus derechos en los consejos de Europa. América nos odia cuando aparecemos a sus ojos como restauradores de un gobierno imposible, como negando el hecho providencial de independencia; pero nos bendice cuando aparecimos a sus ojos como hermanos, como hijos de una misma raza, como nobles continuadores, por la libertad y la fraternidad; de la antigua civilización española. No, no olvidan los americanos que nuestro fue el milagro de su aparición en la Historia, que nuestros padres son sus padres, que nuestra habla es su habla, que su vida misma es la dilatación de nuestro espíritu en el Nuevo Mundo.

En su hermosa obra *Historia del movimiento republicano en Europa*, dice Castelar, en la página 162, tomo III, lo siguiente:

—¡Oh! La patria, la patria. En ella se contienen todos nuestros recuerdos y todas nuestras esperanzas. De ella se alimenta toda nuestra vida. No hay lugar como el lugar angosto por las lágrimas que le ha costado a nuestra madre nuestro ser. No hay en el planeta aire como el aire que ha recogido los primeros suspiros del pecho, ni templo como el templo donde se han disipado las primeras oraciones del alma. Los primitivos recuerdos que acariciáis, los primeros objetos que miráis, las primeras ilusiones y los primeros amores que sentís, los amigos de la infancia, los próximos parientes que han dirigido vuestros pasos, el libro en que habéis deletreado, el papel de los papeles, el manjar de vuestros primeros años, la escuela del pueblo, el huerto de la casa paterna, el viejo donde habéis visto dibujar a la sombra de vuestros mayores; todo esto, consagrado por vuestra inocencia, forma como el paraíso de la vida, en que el mal no se conoce, ni apenas el dolor.

—Pero la patria no es solamente vuestro hogar y vuestro pueblo; la patria es vuestra nación. Un agregado de familias, una raza que pone en común sus aspiraciones, sus recuerdos, su historia, sus leyes no explican la idea de la nación. Es algo más. Es un organismo superior, es una personalidad altísima, es un espíritu más elevado que el espíritu individual y el espíritu de familia; es una dilatación del ser y de la vida. El espíritu nacional ¡ah! lo sentís al través de los siglos; lo veís al través del espacio. El tiempo, la historia, la tierra misma, las afinidades de raza lo forman, como la Física, la Química, la Biología virientes del planeta forman y componen los organismos. Explicadme si no por qué preferís vuestra humilde Sagunto a todo el genio de Anbal; vuestro pobre Viriato a toda la gloria de Roma; vuestro montañés de Roncesvalles, con su casco al cinto y su primitivo grito énsarko en los labios al poder de Carlo Magno; vuestros toscos milicias castellanas al esplendor de Damasco y de Bagdad; morir con Dacia y con Velarde a triunfar con Marat y con Napoleón.

—Pues si desde el aire que respiramos hasta las cualidades ó los defectos que tenemos pertenecemos a nuestra patria. ¡Por qué no amarla con exaltación, con delirio! Todo muere en nosotros cuando muere la nación. Mirad si no al judío en la historia antigua y al polaco en la historia moderna. Amarga hiel se ha mezclado a su país. Negra sombra se ha extendido de generación en generación. Pongamos, sobre todo, la patria. Si te olvidas, ¡pierda el mundo la memoria; si prefiero algo en el mundo a ti, que se me seque el corazón; si prefiero con malos pensamientos ó con palabras indignas tu armoniosa habla, que se me pregue la lengua al paladar, y que muera mil veces si de darte un dolor ó de inferirte un agravio. ¡España, madre mía!

Entre el primer pensador del siglo XIX y el primer patriota escojo este último.

Nestor Ducciez.

SECCIÓN AJENA

EL GENERAL ZELAYA

III

Poco amigo el General Zelaya, del bombo periodístico, no se ha cuidado, como lo hacen muchos gobernantes, de subvencionar periódicos extranjeros que lo pongan por las nubes, con razón ó sin ella; de aquí, que la obra de descrédito, llevada a cabo con tanto empeño y tenacidad por sus enemigos, haya hecho vacilar, si no inclinar en contra del General Zelaya, el criterio de las personas imparciales y sensatas, de afuera de Nicaragua.

El General Zelaya, y ya lo hemos dicho anteriormente, no es un hombre imaculado; ha cometido sus errores, como todo ser humano, por aquello de que *errare humanum est*, pero de esto, á que sea un Néron, un sátrapa, etc., como lo llama el señor Mora en su saña injustificada, hay mucha diferencia.

Alguien que conoce ciertas interioridades, nos ha dicho, que el señor don Federico Mora ambiciona la Presidencia de Costa Rica, y que los conservadores nicaragüenses, sus amigos, le han ofrecido apoyo para llegar á ella, cuando éstos tengan el poder en la tierra de los lagos. Mentira ó verdad lo que dejamos dicho, no lo sabemos; el señor Mora tiene perfecto derecho de pretender gobernar á su País, pero en lo que hace mal, indudablemente, es en valerse de esos medios, con perjuicio de la honra particular del General Zelaya, de la dignidad de un país amigo y hermano que le brindó cariñosa hospitalidad, y del espíritu de verdad y de justicia que deben caracterizar á un hombre serio.

Negar los progresos alcanzados por Nicaragua durante la administración liberal, es negar la luz meridiana. El solo hecho de la reincorporación de la Mosquitia, es una obra que basta para llenar de gloria á un gobernante, por la gran importancia material y moral que encierra, y la habilidad y tacto que el gobernante nicaragüense desplegó para conseguirlo á nadie se ocultan. Además, de los ferrocarriles construidos por el General Zelaya, el de los Puertos y el de La Paz á Managua de que hablamos en nuestro artículo anterior, hay que añadir el ferrocarril al Viejo y el tramo del Silico; el primero construido exclusivamente por el gobierno y el segundo apoyado y protegido por él.

También tenemos que anotar el empeño del General Zelaya, en mantener el crédito de la nación en el exterior, á pesar de todas las revueltas y dificultades en que lo han envuelto sus enemigos. Los intereses de la deuda exterior han sido pagados con estricta puntualidad, lo que hace que Nicaragua sea una de las naciones de la América Latina que esté en mejores condiciones á este respecto.

Y si vamos á examinar la obra del General Zelaya bajo el punto de vista del liberalismo radical, ¡á quien sino á él se deben las reformas llevadas á cabo en este sentido, como son las leyes de matrimonio civil y de divorcio, la separación de la Iglesia y del Estado, la secularización de cementerios, la libertad de testar, etc. etc! Esto, dirán los conservadores, son obras de retroceso; porque ellos son enemigos de ellas, por principios y por temperamento, puesto que sus ideales son contrarios á los del liberalismo.

El espíritu progresista del General Zelaya no se ha limitado á un solo ramo. Durante su administración se ha mandado á estudiar fuera del país á varios jóvenes, se ha establecido la luz eléctrica en la capital, se introdujo el agua á León, se está construyendo una vía para automóviles entre Matagalpa, riquísima sección agrícola y la línea central del ferrocarril; y muchas otras obras más que sería largo y prolijo enumerar.

Y todo esto, que constituye una obra monumental que honra y mucho al gobernante de la República vecina, lo ha llevado á cabo contra viento y marea, en medio de toda clase de dificultades, al través de las innumerables revoluciones hechas por sus enemigos, que han casi agotado con ellas la riqueza pública.

Ahora, preguntamos nosotros á los espiritos serenos ó imparciales, ¡pi con tantas

dificultades y estropezos, el General Zelaya ha podido llevar á cabo todas esas obras, cuánto habría hecho, si en vez de que sus enemigos se dedicaran á mantener al país en continua alarma, hubieran prescindido de sus ambiciones y rodeado y ayudado al gobernante, ó por lo menos no hubieran contrarrestado gran parte de sus energías? La respuesta es clara. Nicaragua sería hoy una de las más florecientes Repúblicas de la América Central.

Uno que ha vivido en Nicaragua.

¡TOROS!

¡Dioses engañados
Llevamos como el placer... etc.

(CÓCHARES)

Mientras con toda la seriedad que el acto requiera dejaba descansar mi cuerpo en la silla, por los fosos de la plaza se desencadenó una tempestad de gachos é ideas adyacentes que temblaban los tendidos.

Los gritos de ¡Policia! ¡Policia! infundían pánico y pavor y total... ná.

Un pugilato higiénico, para poner en elasticidad los miembros, entre dos individuos por mor de que si *tu digite y yo hago*.

La orquesta de Beiruj soltó una banda de notas atmosféricas, sonó el clarín y salió el primer *Muro* (dicho sea sin ánimo de ofenderlo) negro, con lacha, y de mediana libra.

El *Peruano* empezó á recortarse, como él sabe hacerlo y entró la emulación entre los chicos, que pusieron en el pentagrama todos los baules y sostenidos.

Lagartija al paño.
El *Peruano* cojió los palitos intentando colocarlos con todas las de la ley; pero el toro quebró á deatempo y los rejoncillos se posaron en tierra.

El Niño que actuaba de paisano, colocó medio por envidia para los toreros: no para el toro. *Piedra* otro medio bueno. En esto, tomó parte en la lidia un perrazo sin duda por que notó que hacía falta.

Da el bólico instrumento señal de muerte y *Piedra*, después de unos pocos paseos, un poco movidos, da una estocada en el anillo de Saturno.

Pero repite la suerte y aunque un poco baja, le clava, al ciudadano con cuernos, la banderilla.

El toro estaba un poquito aburrido; hay que decirlo y tomó el camino del *Hotel* en cuanto vió el callejón abierto.

El segundo, colorado claro, corretón y con unos pitones que daban envidia á más de cuatro.

Lo capean con arte y lucimiento los peones y *Lagartija* se resuelve á tomar parte en la política con dos navarras... un poquito viscainas.

En la suerte de banderillas el peruano al evitar un hazazo del bicho se clava una en el pie derecho, teniendo que retirarse de la brega.

Desco que la herida no tenga consecuencias malas para el simpático muchacho.

Piedra mide mal al clavar un par y allá van las banderillas... quien sabe de van.

Pero el diestro se desquita con la muleta tratándolo muy bien y señalando la estocada perfectamente aunque resultó un poco delantera.

El tercero, colorado claro también, era cornabierto y sale tímido; pero con las capas los muchachos lo calientan y el toro se eroca y da juego. *Petría* y *Pindillo* hechos unos hombres. Así se trabaja y se aprende.

Piedra, tras un intento, coloca un par en su sitio!

Agarra *Lagartija* los trastes y... le pega el toro un revolcón de p. p. y do ble u.

Nada que *Lagartija* estuvo... muy desgraciado, se levanta, se ablanda, y tras un lucido *esté*, coloca bien, pero bien el estoque... honorario.

Al salir el cuarto, me dije yo á mi primero, y después á un vecino—*Está...* es un toro: míralo V. bien.

¡Vaya una estampa! Parecía mismamente un *Varegusa* salido del seno de la familia. Pero el pobrecito respacaba de la derecha extremidad abdominal. ¡Si no llega á renquear, cuando gresca habría armadillo!

Piedra, *Niño*, *Petría* y *Pindillo* parecían que estaban en un *remate* y haciendo pajas.

Así se capea... caballeros.

Piedra puso un par de las de ordenanza

y con arreglo á reglamento y después de cinco paseos abiertos, porque así lo requería la res, lo despachó (es un decir) á paso de banderillas.

Colorado oscuro era el quinto al que el Niño jugó *estupendamente*. La navarra que dió el Niño fué el lance de la tarde. ¡Ni *Sarasate*, y eso que es de Pamplona!

Piedra puso un par al quiebre, limpio, fijo y dando esplendor como la Academia española.

También estuvo afortunado al matar, pues la estocada, aunque no se clavó el rehilete, fué señalada en la misma cruz.

El sexto y el séptimo... descansar. Resumen:

La plaza con regular concurrencia, sobre todo en la sombra. En los paleos bastantes señoras á las que hay que dar las gracias por su asistencia.

Sin duda atendiendo á las reglas geométricas se hizo una división *ad hoc* en la galería de paleos para que no hubiera sensibles confusiones.

El ganado, bueno y bien escogido.

Los chicos luciendo se por los trajeadores y por que ve que van entrando á *pases agitados* en el arte. *Piedra* y el Niño superiores. *Lagartija*, emocionado por las ovaciones. Se comprende: la gloria... ciega.

El público satisfecho salvo un paréntesis que es inútil recordar.

PEJOTOS

A VICULTURA

INCUBACIÓN NATURAL.—POLLOS TEMPRANOS

Las gallinas que están bien alimentadas y cuyo corral reúne condiciones de abrigo y limpieza durante los meses más fríos del invierno, suelen ser las que más pronto se quedan *cluecas ó lluecas*, como generalmente se las llama cuando crían á sus polluelos.

El deseo de incubar, ó por mejor decir, el estado calenturiento que mueve naturalmente á las gallinas á buscar un nidal apartado para echarse sobre los huevos que en él encuentran, á fin de calentarlos y empollarlos, se manifiesta siempre después de una postura más ó menos larga; y para todas las aves constituye una verdadera enfermedad de las más peligrosas á que se hallan sujetas los bulliciosos y alabados habitantes de nuestros corrales.

Cuando llega este caso, la gallina hace un cloqueo especial de todos muy conocido, resistiéndose á abandonar el nidal, aunque se la espanta, y si no consigue pronto volver á él porque alguien se lo impide, se ceba en cualquier rincón sobre el mismo suelo en actitud de empollar, permaneciendo inmóvil muchas horas y sin ánimos para levantarse á satisfacer las necesidades de la vida.

La experiencia tiene acreditado que una gallina que fácilmente se espanta y huye del nido no es á propósito para madre, ó por lo menos no está todavía en condiciones de ser destinada á la incubación.

Una buena clueca permanece echada aun que se acerquen á ella, sin que pretenda huir por más que la manoseen, contentándose á expresar su disgusto por medio de un quejido especial, y algunas veces defendiéndose á picotazos.

La incubación por medio de gallinas es sumamente fácil, pero exige por parte del amo algunos cuidados que si se abandonan comprometen el éxito de la empolladura.

El primero consiste en la acertada elección de los huecos, que deberán ser frescos y fecundados. Conviene también que se elijan huecos gordos y de gallinas ponedoras para propagar las mejores razas y variedades.

La costumbre de poner á incubar los primeros huevos que llegan á la mano ha bastado en nuestro país algunas razas de gallinas españolas que gozan en el extranjero de justa fama y renombre, tal es, por ejemplo, la llamada cast *llena negra*, que con frecuencia importan de otras naciones los aficionados á la avicultura.

Además, es preciso mantener constantemente á la alimentación de las gallinas que permanecen echadas sobre los huevos, pues á algunas de ellas es necesario obligarlas á salir del nidal para que coman y beban, si no se quiere que se mueran.

En general, mientras dura la incubación, las gallinas suelen comer menos que de ordinario, y el exceso de calor consume parte de su ser, resultando al final enflaquecidas y extenuadas.

Para prevenir este inconveniente es muy laudable ponerles en los mismos nidales y al alcance de su pico dos botecitos, uno con grano y otro con agua, que se renovará á diario. Estas vasijas estarán bien sujetas ó serán de forma bastante plana para que no puedan verterse con los movimientos que haga la clueca.

Ropa hecha

Surtido nuevo, para hombres y niños. Casimires, Cuellos, Corbatas, Camisas blancas y de color. Gasas, lanas, adornos pasamanería última novedad. Especialidades en perfumería y cortes seda.

AL SIGLO NUEVO

Tienda de Novedades

A. HERRERO & Co.

A los Zapateros

Llamamos la atención respecto al surtido nuevo de BECERROS glacés, negros y de color, Satenes, Cabritilla, Titán, Charol, etc., y otros artículos concernientes á su ramo.

La incubación artificial, de que tratara. mos otro día, no es tan ventajosa en esta época; sin que podamos dar otra razón que el resultado de múltiples ensayos realiza. dos en condiciones al parecer favorables. El nacimiento de los pollitos suele ser natural y no ofrece dificultad extraordinaria; pero criarlos sin gallina es una empresa de éxito bastante dudoso ó verdaderamente desfavorable.

Participa también de esta dificultad la cría de pollos tempranos por medio de clu cas; pero una vez nacidos los pollitos, se crían más fácilmente bajo el cuidado y vigilancia de su propia madre que con todas las precauciones del más entusiasta avicultor.

Las mejores crías suelen ser por su edad, dura las que se obtienen más temprano, siendo preferibles las cluacas de Enero y de la primera quincena de Febrero, á las que se echan en lo restante de este último mes y de todo Marzo, hasta llegados los meses de Abril y Mayo, que son sin disputa los mejores para la cría de pollo bajo el clima de Madrid.

Quien desea obtener pollos robustos tempranos, no deberá poner á sus cluacas más de las dos terceras partes de los huevos que pueden empollar, y siendo éstos por término medio quince, sólo se darán á cada gallina de nuevo á once huevos. No se deberán tampoco juntar los pollitos de dos ó más gallinas si pasan aquellos de una docena, que es el número máximo de pollos tempranos que puede cobijar y defender de las influencias atmosféricas una cluaca de mediano tamaño. Lo que dejamos expresado acerca del tiempo más favorable para la cría de los pollitos, deberá entenderse en los climas muy diferentes al de Madrid, adelantando ó retrasando los períodos citados, según los países sean más cálidos ó de invierno más riguroso. De todos modos, siempre ocurrirá que las primeras cluacas serán más á propósito para la incubación y cría de pollos que las que puedan echarse en lo sucesivo hasta bien entrada la primavera.

J. Cortés

El Vino de Aceite de Bacalao de Stearns

que contemplan los hermosos colores de un tiz rosado en los que poetas y pintores han hallado siempre divina inspiración. Todas las jóvenes son bellas y hermosas siempre que las acompañen esos buenos colores con que la naturaleza favorece á la mujer sana y robusta.

Las mejillas rosadas denotan alegría, vida, felicidad y sin duda dependen de la buena salud; así pues para devolver el color á las jóvenes delicadas hay que restablecer la salud y esto solamente puede conseguirse to-

mando un tónico reconstituyente que fortifica la sangre y el sistema.

De venta en todas las farmacias F STEARNS, & CIA. Detroit, Mich., E. U. A.

Abono á la Opera

Se avisa á los señores abonados que el importe de su abono quedará depositado en la casa del señor don Manuel Luján.

Por la Empresa, R. PETROVICH

Pagés Hns. Sucesores

Ofrecemos á nuestra clientela los siguientes artículos á precios sin competencia: arroz, sal, manteguita, papel de fumar, fideos fósforos, quesos, petróleo de 150 grados, etc.

La Tienda y Almacén

LA FAMA

—DE HERRERO HERMANOS—

SIGUE SIENDO LA PREFERIDA.

Todo cuanto pueda desearse por el más exigente, allí se halla en los ramos de pañería, sedería, ropa blanca y de punto: géneros de lana y algodón, los más escogidos y baratos.

Los famosos PAÑOLONES y REBOZOS

Los mejores TROUSSEAU para novias

PERFUMERIA FINA

Las GASAS, que compiten con las sedas más delicadas Artículos de novedad y fantasía siempre renovados

Precios realmente ECONOMICOS

Avenida Central

San José de C. R.

Juan Viñas Sugar Company

Habiendo comenzado la molienda, avisamos á nuestros clientes que pueden remitirnos sus órdenes por medio de los señores PAGÉS & CAÑAS, únicos agentes para su venta. San José, marzo 7 de 1903.

Azúcar

Habiendo sido nombrado Agentes para el expendio POR MAYOR del azúcar de don Federico Tinoco, de Juan Viñas; de Compañía Agrícola, de Turrialba; de don Guillermo Niehaus, de Grecia; de D. Eduardo Pinto, de Poas, y de los Srs. Tinoco Hns., del Descanso, nos permitimos avisar á los comerciantes y consumidores que tendremos gusto en ejecutar con prontitud y esmero las órdenes que se sirvan enviarnos, no menores de tres quintales, á los precios siguientes:

€ 12.00	quintal de 1ª clase	} AL CONTADO
10.00	" " 2ª " "	
8.00	" " 3ª " "	

Mandaremos muestras á quien las solicite. San José, febrero 11 de 1903.

PAGÉS & CAÑAS.

Compañía Transatlántica Española

(ANTES DE A. LOPEZ & C^o)

SERVICIO ENTRE GENOVA Y PUERTO LIMON

Vapores rápidos con todas las mejoras modernas y que ofrecen al pasajero las mayores comodidades para hacer el viaje á Europa, encontrándose en ellos buen trato, excelente mesa y todo el confort apetecibles Camarotes de lujo.

Considerables rebajas á las familias que tomen cuatro pasajes. Descuento á pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, válidos por un año. Saldrán de Puerto Limón los días 8 y 9 de cada mes. El vapor

MANUEL CALVO

de 3,500 toneladas, llegará el 8 de marzo, saliendo el mismo día para Génova, con escala Colón, Pto. Colombia, Puerto Cabello, la Guayra, Ponce, Puerto Rico, Tenerife, Cádiz y Barcelona. Pasajes corridos para todos los puertos de las Islas Canarias. Ventajosas franquicias de equipajes. Se recibe carga para todos los puertos de España, así como para Génova y Trieste. Para más informes, diríjase en San José á

Hará escala en Curaçao.

ADRIAN COLLADO

Pasajes: 3ª ordinaria á Canarias, Barcelona y Génova \$ 40 oro.

Compañía Hamburguesa

El vapor *Flandria* hará otro viaje para cargar café para Nueva York y Europa; y llegará á Limón el 15 de este mes. Lo que pongo en conocimiento de los señores exportadores de café, recomendándoles especialmente se sirvan poner en sus guías del ferrocarril: *Por Vía Atlas*.

LOUIS WICHMANN,

Agente.

Limón, Marzo 1ª de 1903.

UN BUEN APETITO

UNA BUENA DIGESTIÓN

UN HÍGADO SANO

UN CEREBRO PODEROSO

Y NERVIOS FUERTES

Majores son estos que las grandes riquezas, y podéis obtener estos beneficios por el precio de una botella de Zarpaparrilla del Dr. Ayer, y un pomito de Píldoras del Dr. Ayer. Son las dos medicinas más eficaces que podéis comprar.

Si vuestro apetito fuese escaso, vuestra digestión tardía ó incompleta y os sintieseis nervioso y falto de fuerza, deberíais tomar la

Zarpaparrilla

del Dr. Ayer

Expelle todas las impurezas de la sangre viciada, la enriquece y la pone roja y da á los nervios fuerza y vigor. Podéis hallaros un poco enfermo ó enfermo de gravedad; podéis ser joven ó viejo; rico ó pobre, no importa como os encuentreis ó sintáis desde el momento en que la Zarpaparrilla del Dr. Ayer devuelve la salud á todo el mundo.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

TEATRO NACIONAL

GRAN COMPAÑIA DE OPERA ITALIANA

—Empresa M. LAMBARDI—

Desde el día 25 de Febrero queda abierto el abono en la contaduría del Teatro de 8 ¼ á 10 a. m. y de 1 á 5 p. m. La Empresa.

Oclaro Quesada Abogado —y— Notario Despacha en el n.º 116 Avenida 7 Este Casa de las señoritas Montalegre, contigua al Registro de la Propiedad y Archivos Nacionales.

Al público

Habiendo hecho notables mejoras para el engrandecimiento y ensanche de mi empresa ofrezco incontables ventajas en todo lo que se encargue en mis talleres; entre ellas, cumplimiento estricto en la entrega de lo encargado; honradez en el trato y todo perfectamente acabado y relativamente barato. Para ello cuento con el mejor personal de operarios que hay en el país y con depósitos de maderas perfectamente secas.

JORGE MORALES BEJARANO. Empresario Constructor. Avenida Central, Cuesta de Moras, N.º 571.

CERVEZA



HERERO & Co.

La Cerveza que ha hecho á Milwaukee famosa.

NEW CASH STORE

Casa Comercial de

Agencias, Comisiones, Importaciones y Exportaciones VEINTE AÑOS DE ESTABLECIDA

Grande y especial surtido en Cristalería Loza, Porcelana, Hierro esmaltado y toda clase de objetos. Lámparas, Faroles y Candeleros.

Vendo materiales de construcción.—Compro hule, carey, cueros, pieles, zarpaparrilla, café, cacao, etc., etc.—Cambio monedas.—Doy datos comerciales gratis.

B. RAMÍREZ R.

Puerto Limón, C. R., Marzo, 1903.

"LA CHICAGO"

Nueva y perfecta máquina de escribir, barata, sólida, ligera, de poco volumen y que obtuvo la medalla de oro en la Exposición de París de 1900, en abierta competencia con todas las demás máquinas, según consta de la publicación hecha en New-York. Tiene la gran ventaja de poder permutar rápidamente la rueda de tipos, obteniendo en el acto el cambio de letra que se desee, así como la adaptación á todos los idiomas; al formulario de los médicos; y al de los matemáticos. Cabe el papel sellado.

Para que esté al alcance de todo el mundo se vende al contado ó á plazos convencionales.

Pueden verse en el Almacén de

MANUEL LUJAN.

EL ESTREÑIMIENTO

y todas sus funestas consecuencias como son: indigestión, jaquecas, caecico, aliento fétido, inapetencia y dolores generales, se combaten con los confites SUN, que sin dolor ni irritación producen una deposición natural diaria, despejan la inteligencia, desalojan la bilis y despiertan el apetito, base de la salud.

De venta en las farmacias y en el depósito en San José: Hermann Zeledón.

SE ALQUILA

Desde el 1º del próximo abril la casa que ocupan las Alcaldías, esquina Sureste del Mercado.

ANTONIO CRUZ.

FIEBRES, DISENTERIA

LA FÉBRICINE

Esta febre reducida á su origen, cura el paludismo y la disenteria, cura el tifo y la malaria, previene por su acción el tifo y la malaria y cura las intoxicaciones de miasma.

PREPARADO EN SUÍZA. — En Costa-Rica: PANFILO J. VALVERDE.

GACETILLAS

Mejillas de color de rosa

No hay color cuya belleza pueda ser comparable con el que adorna las mejillas de la joven saludable. Nada hay más agradable en el remedio único para las jóvenes pálidas y débiles. Pronto los rostros sus bonitos colores, les proporciona más viveza natural de la juventud, hermosa su rostro, las hace engrandecer de una manera poderosa al realce de sus atractivos físicos.

Por su forma asimilable y su sabor delicioso todo el mundo considera el Vino de Stearns excelente.



EL ZOMOL PLASMA MUSCULAR
(1921 de la carne desecada)

PREPARADO EN FRIO, encierra los preciosos elementos reconstituyentes de la carne cruda. Prescrito en la **TUBERCULOSIS, la NEURASTENIA, la CLOROSIS, la ANEMIA, la CONVALESCENCIA, etc.**
Tres cucharadas de café de Zomol representan **EL JUGO de 300 GRANOS de CARNE CRUDA**.
PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las farmacias.

EL JARABE FENICADO de VIAL
combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, es de eficacia segura en las **Tos, Resfriados, Catarros, Bronquitis, Gripe, Escarlatina, Influenza.**
En todas las farmacias

VINO Y JARABE de DUSART
Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el **Vino y Jarabe de Dusart** es un reparador de los más energéticos. Añanza y endereza los huesos de los niños **raquíticos**; devuelve el vigor y la actividad á los **adolescentes** débiles y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la **Tisis** facilita la cicatrización de los pulmones.
Las mujeres **embarrazadas** que recurren al **Vino ó Jarabe de Dusart** soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.
El **Lacto-Fosfato** calentrieneo la leche de las **Nodrizas** y preserva á los niños de la **Diarrea** y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la **Dentición** se efectúa sin cansancio ni convulsiones.
PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

HIERRO GIRARD

El **HIERRO GIRARD** cura la palidez de color, el empobrecimiento de la sangre y fortifica los temperamentos débiles.
El profesor **Hérard**, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de París ha comprobado a que los enfermos lo aceptan fácilmente, y lo que particularmente distingue esta sal de hierro es que no sólo no irrita, sino que combate el estreñimiento.
En todas las farmacias.

INYECCION de GRIMAUT Y C^o
al **Matico**
PREPARADA con las hojas del Matico del Perú, tan populares para la curación de la Hemorragia, esta inyección ha adquirido en poco tiempo reputación universal, por ser la sola inyección que cura con brevedad los Hujos nasales y dolorosos. 4, rue Vivienne, PARIS.

Dr. Arrea MÉDICO CIRUJANO
—Oculista público—
Despacha en la casa de D^a Mariana Fernández, Calle de la Estación esquina opuesta á La Cabaña. Altos de La Bastida.

DE EL 1^o DE NOVIEMBRE
Me trasladado
mi despacho á la casa frente á la de don Federico Tinoco.
Ricardo Kriebel
DENTISTA ALEMÁN

Un hombre honrado
Señor Editor.—Sirvase informar á sus lectores que si me escriben confidencialmente les mandaré por correo en carta sellada el plan que seguí y por el cual obtuve el restablecimiento permanente y compacto de mi salud y vigor varonil después de años de sufrimientos de debilidad nerviosa, pérdidas nocturnas y partes débiles y atrofiadas.
No es mi idea conseguir dinero de nadie; fui robado y estafado por charlatanes, hasta casi perder la fe del género humano, pero gracias á Dios, estoy ahora bien vigoroso y fuerte, y con deseo de hacer conocer á todos este medio cierto de curarse.
No teniendo nada que vender ni que enviar G. A. D. no deseo dinero.
Dirección: E. Brant, Box Delray, Mich. EE. UU.

Gran Rebaja

En obsequio á nuestra clientela hemos resuelto rebajar la breva "KEYSTONE", á 23 colones cada lata y por partidas á precio especial.
T. ASSMANN & Ca.

Compagnie Generale Transatlantique

EL VAPOR CORREO **LABRADOR**
Sale de Limón el 21 de febrero para COLÓN, SAVANILLA, PUERTO CABELLO LA GUAYRA, CARÚPANO, TRINIDAD, GUADALUPE, SANTANDER, BORDEAUX Y HAVRE regresando de Bordeaux para Limón el 26 de cada mes con el mismo itinerario.
—Valor de pasajes de 1^a clase—
1^a categoría..... F/ 1,000 2^a 850 3^a 750
Id. ida y vuelta F/ 1,500 2^a 1,275 3^a 1,125 ó sea una rebaja de 25 0/0
LOS BILLETES DE IDA Y VUELTA SON VALEDEROS POR UN AÑO
Equipajes: 150 kilos libres
Niños: hasta tres años gratis; de 3 á 8, cuarto de pasaje, y 8 á 12, 1/2 pasaje
—Vino tinto, blanco, y hielo á discreción—
La compañía dará pasajes combinados de New York al Havre con regreso del Havre ó Bordeaux á Limón ó viceversa, haciendo una rebaja del 25 0/0 sobre los pasajes de estos puertos á Limón ó de Limón á ellos. Salen de New York y del Havre todos los sábados.
EL VAPOR DE CARGA

ALEXANDER BIXIO
saldrá de Limón el 12 de febrero con destino á Marsella haciendo escala en Haití. Toma carga para los puertos de FRANCIA, LONDRES Y HAMBURGO, la cual entregará en los puertos de destino veintidós días después de su salida de Limón.
Admite pasajeros de tercera class á razón de 200 francos
Formenores en las oficinas de

FELIPE J. ALVARADO & Co

Buen negocio

Municipios y contratistas 10-7

Se vende una instalación completa para servicio de alumbrado eléctrico incandescente. Consta de un dinamo para 500 lámparas de 16 candelas ó 1,000 de 8, que pueden desarrollar se con una turbina de 25 á 30 caballos. Cuenta con su correspondiente excitador, aparatos de control y manejo, fajas de transmisión, etc. Es nuevo y procede de la Westinghouse C^o New York. Tiene repuesto general.
Una instalación de 40 lámparas de 40 candelas, triplicadas por la forma especial del reflector de que están provistas, con sus respectivos braza de hierro para colocarlos en muros ó postas, regulador de corriente, y seccioneros para su manejo, con repuestos completos. Esta instalación es del sistema moderno adoptado en los Estados Unidos para el servicio de poblaciones de segundo orden. Informes en esta imprenta. San José, febrero 12 de 1903

La Mascota

DE S. H. VINIEGRA PUNTARENAS

Surtido completo de abarrotos.
Vinos escogidos.
ALAMBRE AMERICANO PARA CERCA
SAL DE MARQUILLA en sacos de 50 kilogramos @ 3.50 al contado

Para hacerse rico

En el mejor punto de Atenas está situado el establecimiento de pulpería y tienda LA FAMA, que ofrece en venta su propietario, en condiciones ventajosas para el comprador.
Dará informes en San José don Ramón Araya.

Hotel Central de Alajuela

AL LADO ESTE DEL PARQUE CENTRAL
Servicio esmerado.—Cocina variada.—Habitaciones higiénicas.—Hielo, vino, tosteles finos constantemente.—Especialidad en el servicio particular.—Precios módicos.
El Administrador,
Fernando Magri

JUAN CUMPLIDO

Retratos al óleo del natural, todos estilos y tamaños.
Miniaturas al óleo sobre marfil, cristal, oro, porcelana y madera.
Cuadros de composición y fantasía para salones.
Caprichos sobre arte en seda, peluche, abanicos y biombos.
Contratos de decoraciones y ornamentación de salones, edificios, templos &c.
Visitar su taller, contiguo á LA MAGNOLIA.

Próspero Pinel

Pablo Pinel

PINEL HERMANOS

—Dirección por cable "PINEL"—
Puntarenas Calle de "Muellecito"
PANAMA
CARRERA DEL MERCADO APARTADO N^o 113
Negociantes y Comisionistas Importadores y Exportadores
Constructores y Dueños de Buques

BREVA

"LA FAVORITA"

elaborada con la mejor calidad de tabaco VIRGINIA E. U., á @ 24 1/2 la lata de 336 tabletas.
De venta en el almacén de
Basigó y Alvarado

Dres. FRIIS y GALLEGOS

Dentistas Americanos

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecutan con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.
ESPECIALISTAS en todos los trabajos de oro.
PRECIOS MODERADOS.
—EXTRACCIONES SIN DOLOR—
OFICINA: Parque Central, contigua á la Botica Francesa.
HORAS: de 8 a. m. á 5 p. m.

Carpintería y Fábrica de Marcos

—DE—

Roberto Ramon

Calle Central Norte, al lado de la Sombrereria de don Luis Bengoechea

Se construyen MUEBLES de todas clases. Mobiliario para iglesias, como ALTARES, PULPITOS, CONFESIONARIOS, etc. y todo lo concerniente al ramo de carpintería y ebanistería.
Tengo una buena colección de OLEOGRAFÍAS, grabados sobre acero, pinturas y estampas religiosas. IMÁGENES DE BULTO de reputados artistas españoles; me encargo de pedirlos de todos tamaños y clases.

DOMAINE DE CATOY

Este famoso vino, completamente puro y cuidadosamente embotellado, lo vende la PULPERIA DEL CARMEN á @ 7.20 la docena.

LA NORMA

---NUEVA TIENDA DE---

Miguel Turull

SITUADA FRENTE AL MERCADO, EN LA CASA DEL DR. CRUZ
En esta nueva tienda hay un buen surtido de toda clase de artículos concernientes al ramo, como gasas, céfros, lanas, telas de Vichí, zarcas, lienzos, mantas, frazadas etc., etc., á precios módicos.
Gran surtido de medias para señoras, caballeros y niños, en clases finas y baratas.
Todo nuevo, todo bueno.

DESPACHO DENTAL ELECTRICO MODERNO

Tengo el honor de comunicar á mi clientela y al público en general que he vuelto á abrir mi despacho dental con una nueva instalación eléctrica y los más modernos instrumentos y materiales que me han recomendado los mejores dentistas de Nueva York, Chicago y Philadelphia.
Hago toda clase de coronas, puentes, calzas de porcelana (sistema muy nuevo y que da buen resultado).
Dentaduras muy artísticas.—Precios razonables.
Dr. MAXIMILIANO FISCHEL
100 varas al Norte del Telégrafo.

CEREVISINA
(LEVADURA SECA DE CERVEZA)
Este medicamento, bien dosificado y de fácil conservación, posee en ligero volumen, igual actividad que la mejor levadura fresca, sin presentar en sus efectos la irregularidad de ésta. La expendimos en forma granulada para facilitar su empleo, y se disuelve rápidamente una vez en contacto con el agua.
La Cerevisina da maravillosos resultados en el tratamiento de los furúnculos, que hace desaparecer. En enfermos debilitados de postración, herpes ó eczema, ha tenido el mejor éxito, mejorando en breve el estado general. La Cerevisina se recomienda también en el tratamiento del acné, de la urticaria, etc. La Cerevisina no ocasiona, como ciertas levaduras frescas, pesadez de estómago ó gases ácidos y los dispepticos pueden usarla sin inconveniente.
PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las farmacias.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS HNOS.
Calle Norte 74. Apartado 170. San José C. R.
Suplicamos á todos los señores que tengan abierta suscripción á periódicos, se sirvan avisarnos si desean continuarlas para el próximo año 1903.
Así mismo, las personas que deseen suscribirse por primera vez, pueden pasar á avisar á esta Agencia donde se les enterará de los precios y condiciones.
Recomendamos la lectura de nuestra lista de periódicos para 1903 en la que anunciamos notables rebajas en el precio de muchos de ellos y especialmente en los de modas para señoras. Enviamos nuestra lista á todas las personas que nos la piden.

La mejor breva de los Estados Unidos

"HUNTER"
Importada por
Juan Knohr hijos